
CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016

ATA - 9ª REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA- 2022. O CONSELHO

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 15 de dezembro

de 2022, às 14h, por meio de webconferência e com o uso da Ferramenta Google Meet,

realizou a 9ª Reunião Plenária Extraordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a

condução da Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura Rodrigues. A 9ª Reunião Plenária

Extraordinária contou com a presença das Conselheiras Titulares e Suplentes

representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Titular Rachel

Niehues Aust, representante da Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca (SAR) e

Conselheira Suplente Fabíolla Kramer, representante da Secretaria de Estado da

Educação (SED); Participaram também as Conselheiras Titulares e Suplentes

representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Titular Rosaura

Rodrigues, representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e

Direitos Reprodutivos; Conselheira Titular Erli Aparecida Camargo, representante do

Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages; Conselheira Titular, Sheila Sabag,

representante da Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Rosemeri

Prado, representante da Central Única dos Trabalhadores de Santa Catarina - CUT/SC;

Conselheira Titular Romi Ruff , representante da BPW - Associação de Mulheres de

Negócios e Profissionais da Grande Florianópolis e Conselheira Suplente Fernanda

Cardozo, representante do Instituto de Estudos de Gênero - IEG/UFSC. Justificaram

ausência: Conselheira Titular Gláucia de Oliveira Assis, representante da UDESC/

Laboratório de Relações de Gênero e Família da Fundação Universidade do Estado de

Santa Catarina; Conselheira Titular Débora Barbosa e sua suplente Manuela Brandão,

representantes da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social (SDS). A Reunião

contou ainda com a presença da participante convidada: Simone Rodrigues,

Coordenadora de Políticas de Atenção Integral às Pessoas em Situação de Violência de

Blumenau. A 9ª Plenária Extraordinária do CEDIM/SC do ano de 2022 teve a seguinte

pauta: 1. Levantamento do Quórum; 2. Justificativas; 3. Aprovação da Ata da 8ª

Reunião Plenária Extraordinária, realizada em 17 de novembro de 2022; 4. Relatos das

atividades do Grupo de Trabalho para tratar sobre Fluxo de Interrupção Legal da

Gestação - Apresentação do Fluxograma; 5. Informes Gerais; 6. Encerramento. Aberta
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a reunião, após apresentação das Conselheiras presentes e demais participantes, do

levantamento do quórum, Carol menciona as justificativas de ausência e comunica que a

reunião será gravada e disponível no drive da conta do CEDIM no gmail. Rosaura dá as

boas vindas às conselheiras presentes. Ato contínuo 3. Aprovação da Ata da 8ª

Reunião Plenária Extraordinária, realizada em 17 de novembro de 2022, sendo que

o documento foi então aprovado pelas conselheiras. 4. Relatos das atividades do

Grupo de Trabalho para tratar sobre Fluxo de Interrupção Legal da Gestação -

apresentação do fluxograma. Carol (3 min) apresenta resumidamente o que foi

tratado na reunião com o coordenador do Centro de Apoio Operacional da Saúde

Pública (CSP) do Ministério Público, o Promotor Dr. Douglas Martins, que recebeu o

GT ILG no dia 13 de dezembro e apresentou os trabalhos que o GT do Aborto Legal do

MP está elaborando em relação a esse tema, enfatizando que a principal diferen;a dos

dois grupos é que o protocolo construído pela GT do CEDIM é mais amplo e envolve

outras políticas públicas e a cartilha construída pelo GT do MP é focada mais nos

serviços da saúde e sua ampliação de cobertura nas regiões do estado. Carol informa

ainda que durante a reunião, o Dr. Douglas mencionou que a cartilha iria ser lançada

pelo MP ainda em dezembro e por conta das mudanças no cenário federal, tendo em

vista o governo de transição e a expectativa de revogação de algumas portarias que

interferem diretamente no texto do documento, o GT achou mais prudente aguardar até

meados de março de 2023 para o lançamento e Dr. Douglas ainda questionou se o

CEDIM também não tinha interesse em segurar a divulgação do protocolo do GT

também pelo mesmo motivo. Rosaura concordou com a ideia do MP e sugeriu que o

CEDIM tomasse a mesma iniciativa e aguardasse o posicionamento do Ministério da

Saúde do novo governo. Sheila concorda em postergar a publicação da consulta pública

para mais tarde e acredita que as portarias provavelmente serão revogadas, a legislação

acredita ser mais difícil, mas as portarias sim. Simone também concorda em postergar a

publicação da consulta e ainda sugere que retomando as atividades no próximo ano, que

se faça contato com o Ministério da Saúde questionando qual portaria foi revogada,

porque ela acredita que se a atual portaria for revogada, permanecendo a 1508, já é uma

vitória para os profissionais da saúde. Rosaura sugere que se agende uma reunião entre
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o GT ILG com o Dr. Douglas para depois do carnaval para discutir o tema e o

andamento dessa discussão, da revogação ou não das portarias e caso necessário, cobrar

do Ministério da Saúde, Conselho Nacional da Saúde e até do Conselho Nacional dos

Direitos da Mulher uma posição. Simone então fez a apresentação do fluxograma

elaborado pelo GT. Simone ressalta que ainda ficaram algumas pendências como a

questão da regulação via sisreg, que ainda não está definida a forma do

encaminhamento e a questão do exame de DNA para o SUS providenciar o pagamento

daquela paciente que não possui condições financeiras. Sheila elogia o material

apresentado e sugere que se mantenha no fluxo a lista dos hospitais referenciados para

facilitar o acesso das equipes de saúde na divulgação posteriormente. Rosaura concorda

e destaca que o encaminhamento via SISREG é complicado, mas que por telefone

também é muito frágil, que ainda será necessário pensar em uma outra forma que a

mulher seja preservada mas que o serviço seja garantido. Simone informa que as

informações complementares como endereço dos hospitais e região onde eles atendem

também serão acrescentadas. Sheila concorda e relata que as informações precisam estar

claras para as mulheres compreenderem onde podem buscar pelo serviço. Rosaura ainda

esclarece que quando a paciente é referenciada via SISREG, o transporte dela deve ser

feito via TFD (tratamento fora do domicílio) e o sigilo precisa ser mantido. Passou-se

para o próximo ponto. 5. Informações gerais. Sheila (41min) cita o caso da

importunação sexual sofrida pela vereadora de Florianópolis, Carla Ayres e sugere que o

CEDIM faça uma Carta de Apoio à vereadora, mencionando que o Conselho Municipal

de Florianópolis já fez uma moção contra o vereador. Rosaura concorda e sugere que o

documento seja fundamentado pelo fato dela ter sido assediada por estar defendendo a

criação da Procuradoria da Mulher, que além do assédio sexual, é um assédio político

também. Ficou deliberado que a moção de apoio será encaminhada para a Presidência

da Câmara de Vereadores de Florianópolis, para a Comissão de Ética e para a vereadora

Carla Ayres. A minuta da carta será elaborada pela Carol e encaminhada para aprovação

das conselheiras e depois da análise e complementação de todas, Carol encaminha até o

dia 19/12 para os destinatários citados, tendo em vista o encerramento dos trabalhos da

Câmara. Rosemeri concorda com o embasamento do documento e afirma que o
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Conselho Estadual de Direitos Humanos também irá elaborar um documento de apoio à

vereadora. Rosaura (1h03min) informa que o 1º Fórum dos Conselhos de Direitos

precisou ser transferido para fevereiro de 2023 por conta do jogo do Brasil no mesmo

dia e por conta disso o horário de expediente da Alesc encerrou mais cedo naquele dia.

Rosaura destaca que cada conselho de direito vai trazer sua questão ideológica mais

pertinente para ser debatida e ressalta que os conselhos precisam se unir. Erli relembra

que quando estava na presidência do CEDCA em 2012, essa ideia do fórum dos

conselhos surgiu naquela época e em 2020 teve uma primeira reunião entre os

presidentes dos conselhos de direitos com o Gabinete da SDS para discutir vários temas

em comum, porém não foi dada continuidade nas reuniões. Erli concorda com o

adiamento do fórum nesse momento principalmente pelo fato do governo federal de

transição ter finalizado o relatório e apontado diversas perdas no âmbito das políticas

públicas, e isso precisará ser discutido entre os conselhos, assim como a transição no

governo estadual, que precisará tratar assuntos convergentes. Sheila menciona que em

uma gestão da SDS, antiga SST, foi proposto o desmonte dos conselhos, que seria uma

secretária para todos os conselhos e que todos os presidentes dos conselhos se uniram

com o secretário da época e conseguiram reverter o desmonte, mostrando assim a

importância da união dos conselhos. Rosaura sugere então que na primeira reunião de

2023 do CEDIM sejam tratados os temas de planejamento das atividades como a

conferência, o fórum dos conselhos de direitos e a mudança de gestão na SDS, por

exemplo. 6. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, deu-se encerrada a 9ª Reunião

Plenária Extraordinária do CEDIM/SC - Ano 2022. Eu, Carolina, Secretária Executiva,

lavrei a presente ata. Link para acessar a gravação da Plenária:

https://drive.google.com/file/d/1sp9xVLhEraxMvZ6OiDOST1YkXaTDIOjA/view?usp=share_link
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https://www.youtube.com/watch?v=FGEd_P6c_5o
https://drive.google.com/file/d/1sp9xVLhEraxMvZ6OiDOST1YkXaTDIOjA/view?usp=share_link
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